
#Me 
Quedo 
EnCasa

Así me cuido y cuido a los demás. El distanciamiento es físico, no social. 
Necesitamos interactuar, sólo que de forma distinta.  

Con una renovada solidaridad superaremos esta pandemia.
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En el año 1874 fundó este esta-
blecimiento el prestigioso indus-
trial don Julian Herman, dándo-
le poco a poco un gran impulso 
hasta llegar a hacerlo de primer 
orden en su género. 

Fallecido el Sr. Herman, le suce-
dieron sus hijos Jorge Ernesto y 
don Armando Herman, que están 
hoy al frente de la empresa como 
socios gestores de la razón social 
Herman Hermanos y Cia. 

En posesión de todos los cono-
cimientos del ramo, los señores 
Herman dirigen personalmente 
los trabajos de su fábrica. 

En una visita que le hicimos 
en estos días pudimos tomar 
nota de la gran importancia de la 
casa. 

Tiene constantemente en acti-
vidad un número de 38 máqui-
nas de distintos tamaños y siste-
mas, todas ocupadas en la fabri-

1910. Además de la fabricación 
en el ramo de carrocería, vende 
esta casa toda clase de ruedas, 
ejes, resortes, maderas dobladas 
, faroles, pintura, barnices, ferre-
tería y demás materiales del 
ramo. 

La fábrica estuvo situada en la 
calle Rengo, esquina de Chacabu-
co. Y funcionó hasta el término de 
la década del 1990, año que cerró 
sus puertas. 

 
Texto extractado del libro: 
“Concepción ante el Centenario” de 
los autores: Juan Bautista Bustos y 
J. Joaquín Salinas, editado en 1910, 
que se encuentra en el Archivo 
Histórico de Concepción. 

 
Alejandro Mihovilovich Gratz 
Profesor de Historia y Geografía 
Investigador del Archivo Histórico 
de Concepción

cación de variadas piezas para 
carruajes de diversas clases; unas 
se emplean en la madera y otras 
en hierro. 

Son movidas por un motor a 
vapor que desarrolla una fuerza 
equivalente a cien caballos. Que 
ocupa un personal de cuarenta 
operarios. 

Su capital en giro es aproxima-
do a doscientos mil pesos. 

Esta fábrica y casa industrial en 
el ramo de carrocería, es la 
mas grande del sur de Chi-
le, habiendo sido premiada 
en diversas exposiciones a 
que ha concurrido, tanto en 
el país como en el 
extranjero. 

Su especiali-
dad consiste 
en la fabrica-
ción de toda 
clase de carrua-

Emprendedores del Bío BíoFábrica “el progreso” - Herman Hermanos y Cía.
jes y vehículos para carga o repar-
to de mercaderías, todos los cua-
les se fabricaban con materiales 
de primera clase, importados de 
Europa y Estados Unidos, combi-
nados con maderas del país dise-
cadas al vapor. 

La reputación de esta fábrica es 
bastante conocida en el país, por 
la excelencia de sus trabajos. 

Dado el recargo de ordenes que 
recibe esta casa, se ha dedicado 

a la importación de carruajes 
americanos, los cuales se or-
denan fabricar especial-

mente en los 
EE.UU. de N.A. 

Este nego-
cio de im-
portación 
se comien-
za a hacer 
sólo desde 
el año 

Verba volant scripta manent

ENFOQUE

GUSTAVO APABLAZA 
Director de Injuv Bío Bío 

mucho mayor, por lo tanto, consi-
deramos necesario extender el ho-
rario de esta aplicación, que desde 
ahora funciona de lunes a sábado 
entre las 10:00 y las 22 horas. 

Nuestras actividades de capaci-
tación dieron paso a Campus Injuv, 
donde los jóvenes pueden partici-
par en una plataforma Web con 
capacitaciones en temáticas de 
cambio climático, Agenda 2030, 
salud sexual, prevención del aco-
so, entre otros. Nos sentimos orgu-
llosos de haber beneficiado a más 
de 600 jóvenes de la Región del Bío 
Bío, que en estos momentos están 
capacitándose de forma gratuita. 

Como podemos ver, el camino 
virtual es muy necesario, debemos 
acercarnos cada vez más a los gus-
tos de la juventud. 

Si queremos que los jóvenes se 
queden en casa, es muy importan-
te motivarlos con una oferta pro-
gramática online. Nuestro servi-
cio, desde esta semana comenza-
rá a realizar charlas y talleres 
online, pero se vienen muchas co-
sas más que iremos comunicado 
en nuestras redes sociales. Espera-
mos que muchos jóvenes se su-
men a este nuevo Injuv Bío Bío.

No hay dudas, el equipo del Ins-
tituto Nacional de la Juventud en 
el Bío Bío estaba acostumbrado a 
trabajar en terreno, nuestros fon-
dos, iniciativas, charlas, talleres y 
actividades masivas siempre fue-
ron pensadas para un público 
presencial, sin embargo, la emer-
gencia sanitaria del coronavirus 
nos obligó a reformular nuestra 
labor. 

Hace unos días, el Presidente 
Sebastián Piñera firmó la promul-
gación del proyecto de ley de tele-
trabajo y trabajo a distancia. Hoy 
en Injuv Bío Bío estamos enfoca-
dos cien por ciento en esta labor, 
y sí, la tarea no es fácil, motivar a 
los jóvenes no se logra de la noche 
a la mañana, pero con cariño, 
compromiso e iniciativas cultu-
ralmente atractivas podremos lo-
grarlo. 

Estar en cuarentena provoca 
angustia y otras sensaciones que 
muchas veces son difíciles de ser 
canalizadas con amigos o fami-
liares. Es importante que los jóve-
nes conozcan que pueden conver-
sar con un psicólogo de forma gra-
tuita discando la línea 1515. 
Sabemos que hoy la presión es 

Si queremos que los jóvenes se queden en casa, 
es muy importante motivarlos con una oferta 
programática online.

La importancia de  
los canales digitales
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El Presidente Sebastián Pi-
ñera realizó este viernes una 
visita a Plaza Italia (Plaza Ba-
quedano), en momentos que 
el país enfrenta una cuaren-
tena -en distintos niveles- por 
la pandemia de Covid-19. 

El acto del mandatario -
que incluyó la toma de foto-
grafías al jefe de Estado- fue 
duramente cuestionado por 
la oposición, dado que el es-
pacio fue el lugar que con-
centró las protestas inicia-
das el 18 de octubre de 2019 
tras el estallido social. 

Horas después, el Presi-
dente Piñera ofreció discul-
pas públicas e indicó que 
decidió bajar “un par de mi-
nutos a saludar a un grupo 
de Carabineros y Militares 
que ayudaban a dirigir el 
tránsito”, en momentos que 
iba rumbo a su domicilio. 

 
@Sebastianpinera: 
“Hoy, regresando a mi casa, 
pasé por Plaza Baquedano, 
me bajé un par de minutos 
a saludar a un grupo de Ca-
rabineros y Militares que 
ayudaban a dirigir el tránsi-
to, me saqué una foto y con-
tinué mi camino. Lamento 
si esta acción pudo malin-
terpretarse”. 
 
@Desbordes: 
“Nadie tiene derecho a pre-
tender que un chileno, cual-
quiera que sea, no puede ir 
a la plaza Baquedano, Ita-
lia o como quieran decirle. 
@sebastianpinera es el Pre-
sidente de Chile y no provo-
ca a nadie al caminar por 
ahí. La plaza no tiene due-
ño, nos pertenece a todas y 
todos. @RNchile”. 
 
@Guillier: 
“Presidente @sebastianpi-
nera, usted que en estos mo-
mentos difíciles pide uni-
dad, se dedica a provocar a 
la gran mayoría de los chile-
nos que quieren un país 
más justo al aparecer en la 
Plaza de la Dignidad”.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

A partir de esta edición, Diario Concepción se 
suma a una alianza de medios vinculados a la 
Corporación Universidad de Concepción (La 
Discusión, TVU, Radio UdeC y portales web) 

para hacer un llamado a la ciudadanía a quedarse en 
casa, siempre que se pueda. 

Desde que comenzó esta pandemia, el llamado a que-
darse en casa a quienes pueden hacerlo ha sido enfáti-
co, repetitivo y hasta majadero. Lamentablemente, hay 
que seguir insistiendo en esa línea, pues todavía existe 
un número no menor de personas, a lo largo de todo el 
país, que no toman conciencia real de lo que se está vi-
viendo y de los peligros del Covid-19. Todos definen 
como la mayor emergencia sanitaria que ha afrontado 
la humanidad en el último siglo. 

En el informe de ayer, entregado por las autoridades 
de salud, en relación al número de contagios, víctimas 
y medidas para afrontar la pandemia, se informó que 
4.161 personas han sido testeadas positivamente con co-
ronavirus y que las víctimas fatales llegaron a 27. Y de los 
últimos fallecidos reportados, había uno que tenía 34 
años y otro 39. 

Este es el momento en donde no hay que bajar la guar-
dia, donde el quedarse en casa es una obligación para to-
dos quienes tienen la posibilidad de hacerlo. De sacar a 
las mascotas con responsabilidad, de continuar aguan-

La obligación de quedarse en  
casa y cuidarnos entre todos

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Encima de la situación 
  
Señora Directora: 

La historia nos ha enseñado to-
zudamente que no existen solu-
ciones mágicas y duraderas a 
nuestros problemas comunes. 
Que la eficacia de las medidas 
que tomamos depende de conse-
guir la colaboración y confianza 
de la gente en los proyectos que 
se emprenden. No hay que espe-
rar, por tanto, que ninguna es-
tructura, sea nueva o reformada, 
tenga eficacia sin ese amplio apo-
yo y, no olvidemos, sin una llama-
da a rescatar nuestro lado más 
elevado. 

Sabemos, además, que el acier-
to en el camino no se nos aparece 
sin más, que para ello hemos de 
superar muchos fracasos, en un 
proceso de aprendizaje continuo 
de cómo suceden las cosas fuera, 
pero, a la vez, de conocimiento 
propio al recorrer. 

Por otra parte, sería bueno re-
cordar que aceptar la guía de los 
más encumbrados en la pirámide 
social (política, económica, reli-
giosa...), sin someterla al filtro de 
nuestra propia conciencia (que 
sólo a través de numerosos erro-
res adquirimos) nos sitúa no por 

encima, como esperamos, sino 
por debajo de la situación. 

 
Gerardo Hernández Zorroza 
 
Seguridad digital 
  
Señora Directora: 

Estamos experimentando cam-
bios radicales en nuestras rutinas 
en las últimas semanas debido al 
avance de la pandemia Covid-19. 
De la noche a la mañana, millones 
de personas comenzaron a traba-
jar desde sus hogares para mitigar 
el avance del virus. Es un esfuerzo 
colectivo que exige mucho de to-
dos nosotros y que también hace 
hincapié en nuestras estructuras 
de ciberseguridad de formas nun-
ca antes vistas. 

Con el distanciamiento social 
recomendado por la Organización 
Mundial de la Salud, estamos com-
partiendo nuestro tiempo en casa 
y, a menudo, nuestras computado-
ras, con miembros de nuestras fa-
milias. De ahí la necesidad de crear 
herramientas de autenticación se-
guras, garantizando así la integri-
dad de la información. Las solucio-
nes como la doble autenticación 
de “log in” ya eran esenciales y aho-
ra se vuelven más que obligatorias. 

No puedes negar que estamos 
pasando por un momento único 
que nadie ha predicho. Y su excep-
cionalidad nos obliga a muchos de 
nosotros a acelerar la adopción de 
prácticas y medidas de seguridad 
que se estaban previendo a largo 
plazo. Pero es importante tener en 
cuenta que todavía puede perse-
guir y no moverse no es una op-
ción. Los riesgos de seguridad se 
hacen mayores, pero también 
existe la oportunidad de crear una 
estructura de legado para que, al 
final de las dificultades, tengamos 
empresas y estructuras adecuada-
mente preparadas para el futuro 
de la “oficina en cualquier lugar”. 

 
Ghassan Dreibi 
 
Cuidado vial 
  
Señora Directora: 

Vivo en el centro de Concepción 
y casi a diario veo accidentes en la 
esquina de Maipú con Orompello. 
Ojalá las autoridades puedan to-
mar alguna medida, ya que clara-
mente no se puede confiar en el 
criterio y precaución de los auto-
movilistas.  

 
Ernesto Lagos Villalba

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste, deslindando ulterior 
responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

tando las ganas de ir a reunirse con los seres queridos, 
de salir sólo cuando sea estrictamente necesario. De no 
ir a sentarse a la plaza o conversar en una esquina con 
los vecinos, de que los niños no se junten con sus ami-
gos, creyendo que lo peor ya pasó. 

Según las autoridades de salud, hay un número signi-
ficativo de personas que no han tomado el peso a la si-
tuación. Y esa falta de criterio, de responsabilidad, pone 
en riesgo a muchos que sí se han cuidado como corres-
ponde. Porque hoy el estar bien “yo” es importante, pero 
no lo fundamental, que es el “nosotros”. 

Es fundamental tener conciencia de que al quedarse 
en casa, se protege la salud de padres, abuelos, herma-
nos, toda la familia. A vecinos, amigos, compañeros de 
trabajo. 

El compromiso a cuidarse entre todos debe ser asu-
mido ahora. Estamos a tiempo de evitar fatalidades que 
lamentar en el futuro. Que ya hayan fallecido dos perso-
nas menores de 40 años en Chile es una alerta más.

Según las autoridades de salud, 

hay un número significativo de 

personas que no han tomado el 

peso a la situación. Y ponen en 

riesgo a muchos que sí se han 

cuidado como corresponde.

¡
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“Hemos tenido que quedarnos en casa para 
evitar el contagio del coronavirus y este aisla-

miento se está implementando como una medi-
da de prevención. Nosotros nos hemos adecuado 

en base a nuestra función, pero hay otros trabajos en donde no 
se puede. Hasta el minuto hemos cumplido con el objetivo y 
adecuarnos a la contingencia, y estar virtualmente en las sesio-
nes, vamos bajo esta modalidad hasta cuando sea necesario”.

#MeQuedoEnCasa 
UN LLAMADO OBLIGATORIO PARA QUIENES PUEDEN HACERLO

Personalidades de diferentes ámbitos reafirman la necesidad de mantenerse en el hogar. 
Es la única y más efectiva manera de frenar los contagios en el país.

J. Ochoa, M. Castro, S. Esparza y R.Cárcamo 
contacto@diarioconcepcion.cl

FLOR WEISSE, presidenta del Core

“Mi experiencia personal, hasta ahora, ha sido 
productiva y esto que ha sido forzado nos obli-

gará a replantearnos algunas materias como 
sociedad. Para qué tanta reunión presencial, con-

venciones, cumbres que sólo acarrean gasto, saturación del 
transporte, tanto dentro como fuera de la ciudad y del país, 
con los consiguientes costos ambientales y la calidad de vida 
familiar”.

JAIME TOHÁ, diputado PS 

“Me quedo en casa desde hace 1 mes. Sólo 
salgo unas dos veces por semana a pasear a mi 

perro, que es grande, y otra al supermercado. Asu-
mo mi responsabilidad como deportista destacada de 

dar el ejemplo, primero, a mis más cercanos, familia y amigos, y lue-
go, a mis seguidores. Siento que si nos quedamos en casa es una 
ayuda indirecta, pero muy necesaria que hacemos a la sociedad en 
estos duros momentos. Siempre se puede buscar algo que hacer 
en casa para mantenernos activos y sanos mental y físicamente”.

MARGARITA MASÍAS, atleta

“Frente a la rápida propagación del coronavirus en el mundo, una de las medi-
das que han sido aplicadas en diversos países es quedarse en casa para rom-

per la cadena de contagios. Es por ello que, desde nuestros hogares, te pedimos 
que no salgas. Como corporación cultural, estamos tomando todas las medidas para 

resguardar la salud de nuestros compañeros y compañeras de equipo. Juntos saldremos adelan-
te y podremos vencer este virus”.

MARIO CABRERA, gerente Corporación Cultural UdeC

“El llamado a ‘quedarse en casa’ no sólo surge desde el gobierno a través de 
improvisadas políticas públicas de emergencia, también ha sido una iniciativa 

ampliamente difundida por la propia sociedad civil, un llamado al autocuidado 
ante la lenta reacción de las autoridades. Y si la proximidad física es uno de los prin-

cipales factores de riesgo que nos presenta el virus, acciones como las cuarentenas voluntarias 
van en la dirección correcta”. 

GERMÁN LAGOS, sociológo y académico UdeC

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Especial#MeQuedoEnCasa



Diario Concepción Domingo 5 de abril de 2020 5

“Me quedo en casa para no expandir el virus, 
para no portarlo y no contagiar al resto. Me 

quedo, porque sé que el gobierno es inoperan-
te y vela por las ganancias del grupo de empresarios 

al que pertenece, que incluso en la tragedia no puede dejar de 
pensar en ganar más y más. Me quedo en casa para organizar-
nos y volver a las calles con más fuerza y claridad que nunca, por 
un proceso de cambio emanado desde la ciudadanía para la ciu-
dadanía. Me quedo en casa porque soy de un pueblo que se 
apoya y sale adelante”.

VALENTINA DURÁN, actriz

“Me quedo en casa, primero, por mi familia. 
Por mi madre a la que no voy a ver, no puedo 

tener contacto con ella que bordea los 80 años. 
Y también por todo el resto, porque uno puede estar 

asintomático y contagiar a otros, y estos a otros más, con el res-
pectivo dolor para cada familia. Por lo tanto, no me quedo con 
eso de que sólo sufren los ancianos. Ya hemos visto gente de 30 
años que puede morir. Irá creciendo la demanda por ventilado-
res y, por eso, es muy importante que la gente se quede en casa 
y entender que todos somos importantes”.

CARLOS SMITH, economista UDD

“La crisis sanitaria, que actualmente vivi-
mos, requiere el compromiso de todos apoyan-

do las medidas de control que la autoridad deter-
mine. Me quedo en casa porque con ello contribu-

yo a disminuir el riesgo de contagio para mí, mi familia y mi 
entorno cercano. En el fondo es una medida de compromiso 
frente a la seguridad de los tuyos, sobre todo en nuestra gene-
ración, que tenemos a nuestros padres como grupo de mayor ries-
go. Además, al quedarse en casa ayudamos a que existan menos 
focos de transmisión y dispersión del virus en el entorno”.

KARIN BRAVO, académica USS

“Decidimos cerrar ambos locales y quedarnos en casa, porque sentimos que 
el estar ahí ponía en riesgo la salud de nuestras trabajadoras, clientas y noso-

tros mismos a contagiarnos. Ante una enfermedad de resultados inciertos y muy 
difícil de controlar. Por eso #nosquedamosencasa”.

ESTER MILLAHUEIQUE, dueña de locales Millaray Cosmética

“Primero, me quedo en casa por mi propia seguridad, ya que no quiero morir-
me aún, tengo muchas ganas de seguir viviendo. Y, en segundo lugar, también 

por respeto a las normas entregadas por la autoridad, que todos debemos tener 
muy en cuenta. Y, tercero, por el cuidado de los miembros de mi comunidad, que en 

este caso es Yumbel, donde vivo”.

ROBERTO CONTRERAS, profesor de folclor

“Hace una semanas veíamos esto lejano y, de 
repente, se convirtió en algo cercano para todos. 

En mi caso, por mi trabajo, he debido salir, pero 
tomando todos los resguardos para mí y el que me 

rodea, y al llegar a mi casa hago lo que la autoridad sanitaria 
indica. Yo haría dos invitaciones, una a los jóvenes, para que se 
queden en casa y cuiden a los mayores. Y, la otra, a los que guar-
dan cuarentena, para que estén en familia, lean, bailen, conver-
sen y hagan deporte dentro de lo posible. Así lo hacemos con mi 
familia, es la única forma de sobrellevar estos días difíciles”.

RODOLFO CÁCERES, basquetbolista

“La evidencia científica dice que al corona-
virus se le vence aislando a la población que pudie-

se tener complicaciones, entre eso se encuentra 
la población mayor de 65 años, yo soy población de 

mayor riesgo y de paso lo soy para mi familia. Yo sigo realizan-
do mi trabajo e incluso pareciera que tengo mayor relación social 
que antes, hay que aislarse socialmente, de forma física, pero 
se pueden mantener los vínculos mediante la tecnología”.

MARTÍN ZILIC, academico UdeC

“Nosotros, como municipio, hemos imple-
mentado una serie de medidas con los equipos 

de aseo, asistencia social y de salud, que son muy 
importantes, pero esto puede quedar en nada si el ais-

lamiento social no se cumple. 
Todas las autoridades están pidiendo que la gente se quede en 

casa y esto es respaldado por diversos informes científicos, ya 
que es una forma de prevenir, por lo que se necesita disciplina ciu-
dadana y que hagamos esfuerzos mínimos, como lavarnos las 
manos con agua y jabón. Si no nos quedamos en casa, todos los 
esfuerzos que hemos realizado no servirán de nada”.

ÁLVARO ORTIZ, alcalde de Concepción

“No es para vulnerar los derechos de algunos. No se trata de exigencias desor-
bitadas. Es un muy pequeño padecimiento al que debemos someternos para con-

tribuir a la supervivencia de nosotros, de nuestros ascendientes y descendientes, 
y de muchos otros, que se están jugando la vida, para colaborar con los que están 

haciendo a un lado su tranquilidad personal, a sus familias y cualquier otro provecho, por salvar 
al prójimo, aunque no sepan quienes son. Por eso, quedémonos en casa. No es mucho pedir”.

ANDRÉS CRUZ, vicepresidente Corbiobío

La dueña de la primera pastelería sin gluten certificada de Concepción, 
Low&Free, dijo que “me quedo en casa porque es una de las medidas más efec-

tivas contra el virus. Contener la propagación es responsabilidad de todos. Me que-
do por mi familia, por mis amigos, por ti”.

ROCÍO JAQUE, emprendedora
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MUNICIPIOS ASEGURAN QUE PROCESOS CUENTA CON RESPALDO SANITARIO Y CIENTÍFICO 

Daniel Núñez Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl

Hace tres semanas, momento en el 
que Chile tomó real consciencia de la 
rápida expansión que estaba tenien-
do el coronavirus (Codiv-19), las me-
didas preventivas para evitar la pro-
pagación de la pandemia no tardaron 
en aparecer a toda escala. 

Los municipios del país y la Región 
comenzaron rápidamente a imple-
mentar acciones para sanitizar las 
calles de sus respectivas comunas. En 
ese sentido, una de las medidas más 
aplaudidas por la comunidad fue la hi-
gienización de los distintos sectores 
habitacionales. Fue normal ver a per-
sonal municipal vestido con buzos 
tyvek (el tradicional traje aislante 
completamente blanco) y con un vis-
toso nebulizador sobre sus espaldas. 

Pero así como la medida fue agra-
decida por la gente, comenzaron los 
cuestionamientos a la real efectivi-
dad de este proceso de desinfección 
de las calles del Bío Bío, sobre todo, 
por los compuestos químicos utili-
zados en etapa de limpieza. Incluso, 
un estudio toxicológico encargado 
por la Seremi de Ciencia, Tecnología 
e Innovación de la Macrozona Sur 
(región de Los Ríos), descartó que la 
higienización tenga efectos significa-
tivos sobre el Covid-19. Dicha inves-
tigación afirmó que la actividad pue-
de generar daños en las personas y ser 
perjudicial para el medio ambiente. 

“Es interesante que estos procesos 
de sanitización se estén haciendo en 
Chile y el mundo, pero son medidas 
que se toman sólo por la urgencia del 
caso y que difícilmente tienen un res-
paldo científico. No existe una base o 
un estudio que demuestre que estas 
acciones tendrán la efectividad nece-
saria para inactivar el virus”, comen-
tó Claudio Müller, toxicólogo y acadé-
mico de la Facultad de Farmacia de la 
Universidad de Concepción (UdeC). 

El doctor agregó que sin investiga-
ciones de por medio para tomar una 
decisión tan importante como el hi-
gienizar una ciudad, se corren una 

Surgen cuestionamientos a efectividad 
de las sanitizaciones municipales

FOTO: AGENCIA UNO

Tras la irrupción del Covid-19, municipios de la Región iniciaron procesos de higienización contra el 
virus. Métodos de utilización y no tener investigaciones de respaldo ponen en duda su eficacia.

Municipios defienden el proceso 
“Es importante señalar que los pro-

ductos con compuestos químicos 
que estamos utilizando en la higieni-
zación de las calles están validados 
por la Seremi de Salud. Por lo tanto, 
está todo dentro de norma. Nosotros 
lo estamos haciendo desde el día que 
empezó la emergencia sanitaria y 
partimos por las calles y veredas del 
centro de la ciudad, luego pasamos 
por las galerías comerciales, segui-
mos en nuestros Cesfam y ahora es-
tamos en barrios y condominios 
cumpliendo con esta labor”, señaló 
Álvaro Ortiz, alcalde de Concepción. 

Sobre posibles daños de estos ele-
mentos químicos a las personas y al 
medio ambiente, el alcalde penquis-
ta indicó que antes de iniciar el pro-
ceso en la ciudad hicieron las consul-
tas respectivas y las autoridades lo-
cales les comentaron que no existían 
riesgos de daño a la salud de la po-
blación. 

“Nos dijeron que no había incon-
venientes, que estaba todo aproba-
do por el Minsal y, por eso, los empe-
zamos a ocupar. El compuesto utili-
zado es el desinfectante conocido 
como Amonio Cuaternario Concen-
trado 25H, que cuenta con la autori-
zación necesaria para ser utilizado 
en superficies duras y en distintos lu-
gares en donde se realizan activida-
des que involucran a la salud de las 
personas, como clínicas y hospita-
les”, agregó Ortiz. 

Por su parte, Audito Retamal, alcal-
de de San Pedro de la Paz, comuna 
que tiene la tasa más alta de conta-
giados por coronavirus y que está 
siendo resguardada por un cordón 
sanitario, también respaldó el proce-
so de sanitización y destacó los diver-
sos métodos para aplicar los com-
puestos en las calles de la comuna. 

“Estamos trabajando con Amo-
nio Cuaternario que es un compues-
to que no genera riesgos en la salud 
de las personas. Esperamos que este 
proceso rinda los frutos necesarios, 
porque estamos desplegando dife-

climática que tenemos en las distin-
tas ciudades del país. Por ejemplo, 
el otro día vi unas imágenes donde 
se estaba llevando a cabo un proce-
so de sanitización con neblina. To-
dos estos factores pueden contri-
buir a que el proceso no sea efecti-
vo y al final no se logre el objetivo de 
inactivar el Covid-19”, sostuvo el fa-
cultativo. 

serie de riesgos como, por ejemplo, no 
saber el impacto que los compuestos 
químicos utilizados tendrán en la sa-
lud de las personas y en el medio am-
biente, porque por más que se higie-
nice una calle, los químicos también 
quedan circulando en el ambiente. 

“Es difícil pensar que, en tan poco 
tiempo, se hayan probado los com-
puestos químicos con la variedad 

Amonio Cuaternario 25H: el compuesto utilizado

El elemento utilizado por los municipios para realizar 
las labores de higienización de las calles es el Amonio 
Cuaternario, producto limpiador de amplio espectro, 
que se utiliza como desinfectante de uso hospitalario 
y para uso en superficies duras no porosas, tales como 
pisos, paredes, mesas, entre otras, cumpliendo una 
función de desinfección y desodorización. 

“Este es un producto que está aprobado para com-

batir el coronavirus. Sin embargo, su uso debe ser muy 
meticuloso, por factores como el lugar y el tiempo que 
se aplica sobre las superficies. Además, hay que ser 
muy cuidadosos en su manipulación, porque en el caso 
de Covid-19, al no ser utilizado de manera adecuada, pue-
de generar reacciones adversas para las personas, como 
problemas de irritación y reacciones alérgicas”, seña-
ló Claudio Müller.

“Los productos que estamos 
utilizando están validados 
por la Seremi de Salud”.  
Álvaro Ortiz,  
alcalde de Concepción.

“Estamos desplegando 
diferentes estrategias con 
equipamiento de primer nivel”. 
Audito Retamal, 
 alcalde de San Pedro de la Paz.

“Higienizar es lo mismo que 
cumplir con el protocolar 
lavado de manos”. 
Henry Campos,  
alcalde de Talcahuano.
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rentes estrategias con equipamien-
to de primer nivel para cumplir con 
la higienización de la comuna”, sos-
tuvo Retamal. 

En Talcahuano, la situación ha sido 
similar a Concepción y San Pedro. El 
municipio hizo un análisis a través de 
la Dirección de Medio Ambiente, 
quién recomendó el uso de Amonio 
Cuaternario (de cuarta y quinta ge-
neración) para sanitizar, porque se 
les señaló que el elemento cumple la 
misma función de desinfección que 
lavarse las manos, además de elimi-
nar virus de las superficies. 

“Acá, el higienizar es lo mismo que 
cumplir con el protocolar lavado de 
manos. Sabemos que si se realiza el 
proceso lanzando el compuesto al aire 
sin la disolución necesaria puede ge-
nerar riesgos al medio ambiente. Pero 
creo que los municipios estamos tra-
bajando asesorados por especialistas 
y equipos que tienen experiencia en 
este tipo de situaciones. Es una fun-
ción preventiva mayor, que pese a las 
buenas señales que hemos tenido, no 
es tan importante como guardar el 
distanciamiento social respectivo y 

quedarse en la casa”, indicó Henry 
Campos, alcalde de Talcahuano. 

Sobre lo expuesto por los alcal-
des, Claudio Müller fue enfático en 
señalar que, “pese a todas estas me-
didas que han sido adoptadas por los 
municipios, que considero excelen-
tes para la comunidad, se debe con-
siderar que hay múltiples estudios 
que indican que este virus no se 
transmite por aire, sino que es una 
pandemia de superficie que se ex-
pande directamente por las gotas 
de saliva y por fluidos que viajan di-
rectamente de persona a persona, 
por lo que, eso también pone en tela 
de juicio la efectividad de estas fases 
de sanitización”. 

Los alcaldes señalaron que conti-
nuarán con estas labores de higieni-
zación de sus comunas y esperan 
mantener el proceso hasta que las 
autoridades sanitarias den por con-
cluida una de las emergencias sani-
tarias más importantes de los últi-
mos 100 años.

Ocho menores de un centro 
del Sename de Chiguayante se 
encuentran en cuarentena, tras 
compartir con una persona que 
dio positivo a Covid-19. 

La información fue entregada 
por la directora del organismo, 
Ximena Morgan, quien explicó 
que la noche del viernes se con-
firmó el resultado, activándose 
los protocolos que incluyen la 
sanitización del recinto y de-
terminar quiénes son las perso-
nas que tuvieron contacto di-
recto con la funcionaria conta-
giada. 

“Hay 26 niñas en el centro, 
con sistema de casas y en la 
casa donde trabaja la funcio-

naria hay una cuarentena pre-
ventiva con ocho jóvenes. No 
se estaban realizando visitas y 
había un protocolo para el in-
greso de funcionarios, que in-
cluía la toma de temperatura”, 
señaló. 

En tanto, el Jefe de la Defen-
sa Nacional en el Bío Bío, Car-
los Huber, informó que serán 
seis los puntos de control para 
el cordón sanitario que se esta-
blecerá en el Gran Concepción 
durante semana santa. 

La autoridad comentó que las 
comunas que estarán bajo res-
guardo serán Concepción, Tal-
cahuano, San Pedro de la Paz, 
Hualpén, Penco y Chiguayante.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
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Activan investigación por contagio 
en Sename de Chiguayante

debe permanecer aplicado 
sobre la superficie el Amonio 
Cuaternario. Este periodo de 
tiempo garantiza su correcta 
eficacia.

minutos
10

FOTO: ARCHIVO / CAROLINA ECHAGÜE M.
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Colegios adaptan sus clases  
en medio de crisis sanitaria 

DURANTE LA CONTINGENCIA DE SALUD

La llegada del coronavirus al país 
obligó a activar una serie medidas en 
diversos ámbitos de la vida cotidia-
na de los chilenos. Ello forzó, por 
ejemplo, a cambiar las rutinas de las 
familias y de los recintos educaciona-
les, quienes debieron adoptar sus 
clases a los nuevos tiempos. 

Hace diez años era casi imposible 
realizar clases a distancia y, muchas 
veces, los padres tenían que retirar 
guías de estudios en los colegios, he-
cho que complejizaba la enseñanza. 
Pero este 2020, la situación es distin-
ta y en ello la tecnología ha ayudado. 

Plataformas como Zoom, Meet, 
SchoolNet o Puntaje Nacional han 
ayudado a los establecimientos edu-
cacionales a realizar clases durante 
este aislamiento social, dar conti-
nuidad al año escolar y mantener 
contacto con sus compañeros. 

 
Clases virtuales 

De acuerdo al anuncio realizado el 
15 de marzo, la suspensión de clases 
a raíz de la contingencia por el Covid-
19 sería por dos semanas, pero con el 
correr de los días el panorama cam-
bió. Esto llevó a los colegios a imple-
mentar plataformas tecnológicas 
para entregar contenidos a los estu-
diantes. 

Así, por ejemplo, el Colegio Frater-
nidad decidió realizar clases por 
Zoom, por lo que los estudiantes se 
conectan a la plataforma a la hora de 
la clase y los profesores explican los 
contenidos en vivo a través del com-
putador. 

El director del establecimiento, 
Víctor Schuffeneger, explicó que la 
utilización de esta modalidad los 
obligó a adaptar las clases. “Hemos 
hablado con los docentes para ir 
adaptando los contenidos a este for-
mato virtual, entendiendo que es im-
posible llevar el programa de estu-
dios a las casas de manera idéntica a 
la sala de clases”, señaló. 

En los Colegios Concepción han 
decantado por el uso de plataformas 
digitales que no implican clases en 
vivo. “Hemos preparado nuevas es-
trategias con aplicaciones y plata-
formas, para ir haciendo más activi-

niños y las familias”, explicó Giuliet-
ta Vaccarezza, subdirectora Unidad 
Apoyo Técnico Pedagógico del Servi-
cio Local de Educación Andalién Sur. 

Para cursos más grandes, se está 
trabajando con la plataforma G-
suite, de Google, y así los colegios in-
teractúan de forma directa con los es-
tudiantes.

FOTO: CEDIDA

Zoom y otras plataformas digitales han servido para que los establecimientos 
educacionales puedan entregar los contenidos, en esta etapa en que los niños no 
pueden asistir en forma presencial. 

dades didácticas y evitando, en lo 
posible, cargar con material escrito 
a los alumnos”, detalló el rector del 
Colegio Concepción San Pedro, Ro-
berto Mora. 

En los colegios pertenecientes al 
Servicio Local de Educación Anda-
lién Sur, ex municipales dependien-
tes de las comunas de Concepción, 
Chiguayante, Florida y Hualqui, se 
está trabajando de acuerdo a los ni-
veles de los estudiantes. 

Con estudiantes de primero a sex-
to básico se trabaja en cuadernos de 
aprendizaje y guías impresas que son 
distribuidas a aquellas familias que 
no tienen acceso a Internet. 

“En preescolar, tenemos reunio-
nes de coordinación con las educa-
doras de los jardines infantiles para 
asesorar en temas vínculo familia- es-
cuela. Además, preparando unas 
cápsulas de arte y psicología para 
contener y afrontar la ansiedad de los 

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl
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tiene el Servicio Local de 
Educación Andalién Sur. 

colegios
17

es un sitio web creado para 
reforzar los contenidos de la 
PSU, que también es 
utilizado durante la 
contingencia.

Puntaje Nacional

MICRÓFONO, PIZARRA 
Y UN NOTEBOOK son 
algunos elementos 
utilizados para hacer las 
clases por Zoom.



Economía&Negocios
Diario Concepción Domingo 5 de abril de 2020 9

Con la eliminación del Inacer, que 
medía cada tres meses el crecimien-
to de las regiones del 
país, muchos que-
daron a oscuras.  

Lo que no mu-
chos sabían era 
que el indicador, 
clave para los to-
madores de deci-
sión, no coincidía, 
finalmente, con los 
resultados oficia-
les del Banco Cen-
tral , siendo mu-
chas veces opues-
tos entre sí. 

Eso fue lo que 
descubrió Leonar-
do Manríquez, in-
geniero comercial 
de la Ucsc, con el 
apoyo del profesor 
guía Ernesto Gue-
rra de la Facultad 
de Ciencias Econó-
micas y Adminis-
trativas de dicha 
casa de estudio. 

Y esta disyuntiva 
impulsó la creación 
del Itae, sigla del In-
dicador Trimestral 
de Actividad Eco-
nómica. 

El objetivo es 
“que pueda ser uti-
lizado por la Cá-
mara de la Produc-
ción y Comercio del 
Bío Bío (CPC), para 
identificar, monito-
rear y proyectar las caracte-
rísticas propias del comporta-
miento económico del territo-
rio regional en el corto plazo”, 
explica Manríquez en su tesis. 

 
Resultados 

Al aplicarse la metodología, 
surgieron los siguientes resultados, 
explicado a Diario Concepción por 
el académico Ernesto Guerra: “Sin 
el estallido social, el PIB regional 
debería haber crecido un 0,30% en 
el último trimestre del año 2019, 
implicando así, entonces, un creci-
miento anual de 1,66%”. 

Pero como los efectos del 18-O fue-
ron inevitables, “se observó una caí-
da de 6,71% en el último trimestre de 
2019, implicando un crecimiento 
anual de -0,39%”, precisó Guerra. 

ESTIMACIONES DE NUEVO INSTRUMENTO DENOMINADO “ITAE” QUE BUSCA SUPLIR EL EXTINTO INACER

Este año 2020, el cual, sin duda, quedará marcado 
por el Covid-19, será analizado con este modelo 

creado en la Ucsc.

ILUSTRACIÓN: ANDRÉS OREÑA P.-

Esto quiere decir que producto 
de la crisis social, el PIB regional en 
dicho periodo sería un 7% más bajo 
y en frecuencia anual de un 2,05% 
menor. 

“Los sectores construcción, vi-
vienda e industria manufacturera 
fueron los más afectados por la cri-
sis”, sentenció Guerra, añadiendo 
que comercio y transporte igual-
mente se vieron afectados. 

 
A esperar el Banco Central 

El especialista precisó que los re-
sultados finales son los que dictami-
na el Banco Central. “Se sabrá en 
seis meses más, aproximadamente, 
cuando den las cifras reales”. 

De ahí la pertinencia del Itae, que 

tiene una correlación de “ 
0,9951 con el Pibr total y de 
0,9963 respecto de sus variaciones. 
Es decir, es más representativo de lo 
que fue el Inacer, ya que este último 
sólo presentaba una correlación de 
0,55 con la actividad económica”, se 
desprende del trabajo realizado por 
Manríquez. 

Guerra reveló que para el análisis 
de los sectores productivos se uti-
lizarán programas de inteligencia 
artificial para el monitoreo del com-
portamiento regional. 

 
Coronavirus 

Es por ello que se espera analizar 
este 2020 con el Itae, en un año 
donde las proyecciones de creci-

miento no son las mejores. 
De hecho, hace unos días, el mi-

nistro de Hacienda, Ignacio Brio-
nes, pidió fuerza a las empresas del 
Bío Bío ante el Covid-19. 

“Lo que es claro es que Chile va 
a tener una recesión este año”, ase-
veró la autoridad nacional. 

El académico de la Ucsc, Iván 
Valenzuela, opinó: “Es importante 
que las instituciones apoyen pro-
yectos como el realizado en el De-
partamento de Economía de la Fa-
cea-Ucsc. No podemos esperar 
nueve meses para saber el creci-
miento regional”.

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl
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LA ANTERIOR NORMATIVA SÓLO ALCANZO 5.300 GESTIONES EN 34 AÑOS

En octubre, se cumplen seis 
años desde que entró en vigen-
cia la Ley de Insolvencia y Re-
emprendimiento, normativa 
que permite, a quienes tienen 
problemas de sobre endeuda-
miento, enfrentar esta situa-
ción y buscar una forma de sa-
lir adelante a partir de distintos 
instrumentos para personas y 
Pymes (ver recuadros). 

Diario Concepción habló 
con el Coordinador regional de 
la Superintendencia de Insol-
vencia y Reemprendimiento 
(Superir), Javier Ramos, sobre 
cómo han ido evolucionando 
las distintas herramientas. En 
general, ha habido un aumen-
to constante en el tiempo de 
personas y empresas que han 
hecho uso del sistema. La ra-
zón, las tasas de endeudamien-
to con tendencia al alza ante la 
actual coyuntura de crisis so-
cial y pandemia. 

- ¿Cómo ha sido el com-
portamiento del segmento 
Pyme? 

- Con respecto al apoyo a las 
Pymes, podemos decir que, si 
bien en la Ley 20.720 existen 
dos procedimientos para em-
presas, nuestras cifras indican 
que están accediendo a la Reor-
ganización, preferentemente, 
empresas medianas y grandes. 
Ello, presumiblemente, debido 
a que dichas empresas tienen, 
por lo general, mayor acceso al 
conocimiento contable y legal, 
que le permitirían detectar 
tempranamente y anticiparse a 
situaciones de insolvencia y así 
acceder a asesoría legal prema-
tura para dar inicio al procedi-
miento de Reorganización. Se-
gundo, este procedimiento con-
lleva un costo para una 
empresa que ya se encuentra en 
una situación complicada, por 

Nueva Ley de Quiebras 
eleva sobre un 300% 
número de procedimientos
En cinco años, la Ley de Insolvencia y Reemprendimiento ha permitido 
ampliar el universo deudor beneficiado, con 22 mill prestaciones a 
personas y empresas de todo Chile.

bido a que un gran número de 
emprendedores asumen deu-
das personales a fin de inyectar 
financiamiento a sus negocios. 
Este procedimiento, de carác-
ter voluntario, administrativo y 
gratuito, es un mecanismo de la 
Ley 20.720, para que el deudor 
pueda negociar sus deudas de 
acuerdo con su capacidad de 
pago, tramitado íntegramente 
en la Superir a lo largo de todo 
Chile. Las personas pueden su-
perar sus problemas de sobre 
endeudamiento proponiendo 
a sus acreedores nuevas condi-
ciones de pago, considerando 
sus posibilidades reales de pa-
gar en base a sus ingresos men-
suales, permitiéndoles reinte-
grarse de esta manera a la vida 
económica. 

- ¿Cuáles son los requisitos 
para la Renegociación? 

- La persona debe tener a lo 
menos dos obligaciones (deu-
das) vencidas por más de 90 
días corridos, que provengan 
de deudas distintas y que en 
total superen las 80 UF. Ade-
más, no haber emitido boletas 
de honorarios los últimos 24 

meses. Una vez terminado el 
procedimiento de renegocia-
ción, las personas pueden soli-
citar la modificación o elimina-
ción del registro de sus deudas 
renegociadas o extinguidas al 
Boletín Comercial o Dicom. 

- ¿Cuál es su balance en es-
tos cinco años y medio de 
existencia de la Superir? 

- A la luz de las cifras de la Ley 
de Insolvencia, la normativa ha 
demostrado entregar una res-
puesta efectiva a sectores de la 
población que antes no tenían 
cómo enfrentar un endeuda-
miento severo, a través de pro-
cedimientos de menor dura-
ción y costo de lo que existía 
bajo la Ley de Quiebras. Si con 
esa norma sólo 5.300 procedi-
mientos se gestionaron en 34 
años (mayoritariamente em-
presas, dado que la Ley de 
Quiebras no estaba pensada 
en personas), con la nueva Ley 
20.720 ya llevamos gestiona-
dos más de 22 mil procedi-
mientos, en sólo en 5 años.

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl
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SE RECONOCE que 
a pesar de existir 
procedimientos 
para Pymes, han 
accedido a ellos 
medianas y grandes, 
por lo que el desafío 
para la Superir es 
potenciar la 
asesoría económica.

FOTO: ARCHIVO / GRUPO COPESA

lo que restringiría el acceso a 
este procedimiento. 

- ¿Cómo se contrarresta 
esto? 

- Estamos potenciado la Ase-
soría Económica de Insolvencia 
de la Ley 20.416. Esta herra-
mienta está enfocada funda-
mentalmente en apoyar a las 
empresas micro y pequeñas, 
que pueden contar con un ase-
sor provisto y fiscalizado por 
la Superir, cuya tarea será la de 
realizar un estudio sobre la si-
tuación financiera, económica 
y contable, con el fin de diag-
nosticar las causas que origi-
naron la crisis y realizar las ges-
tiones financieras, legales y con-
tables que se requieren para 
superarla. Este procedimiento 
es voluntario y se puede realizar 
en línea, con Clave Única, en el 
banner de Asesoría Económica 
de Insolvencia que está presen-
te en www.superir.gob.cl. 

- Entonces, no ha sido muy 
útil hasta ahora la Renego-
ciación. 

- Igualmente, la Renegocia-
ción ha sido una herramienta 
importante para las Pymes, de-

ILUSTRACIÓN: ANDRÉS OREÑA P.
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A LA TENDENCIA  DE CESE DE LOS IMPRESOS AHORA SE SUMA EL COVID-19

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

De los 200 socios del Sindicato In-
dependiente de Suplementeros de 
la provincia de Concepción, 140 se 
encuentran activos y, de estos, sólo 
30 o 35 están trabajando a raíz del 
Covid-19 y otras variables. 

Así lo informan dirigentes y so-
cios del gremio, quienes se encuen-
tran gestionando ayudas para los 
miembros más vulnerables de la 
asociación. 

“Nuestra situación actual es crí-
tica, al igual que otros gremios, 
pero hay que considerar que so-
mos un grupo que en su mayoría 
son personas de edades avanza-
das, por lo que, además de lo eco-
nómico, hay un alto riesgo de vida”, 
resalta Ramón López, presidente 
del Sindicato Independiente de Su-
plementeros de la provincia de 
Concepción. 

En esta línea, remarca, además, 
que “estimamos que somos un ru-
bro estratégico, menos que antes, 
pero aun así, somos quienes hace-
mos llegar la información al públi-
co y no accedemos a beneficios, 
porque no entramos en las catego-
rías que reciben ayuda”. 

El presidente del sindicato expre-
sa también que “para algunos so-
mos empresarios y estamos regi-
dos por el código laboral, pero la 
verdad es que nos sentimos en tie-
rra de nadie”. 

Del mismo modo, detalla que “de 
100 quioscos que hay en el centro 
de Concepción, habemos 15 tra-
bajando y de manera esporádica, es 
decir, a algunas horas y tampoco 
todos los días”.  

 
Disminución de impresos 

Raúl Díaz, secretario del mismo 
sindicato y miembro de la Confede-
ración Nacional de Suplementeros 
de Chile, explica que “hubo impre-
sos que desaparecieron antes del 
estallido social y hubo otros que 
dejaron de circular como medida de 
control de la pandemia”. 

Al mismo tiempo, Díaz plantea 
que “en Concepción, de las 130 a 
140 personas que estábamos tra-
bajando, ahora lo hacemos sólo en-
tre 30 y 35, quienes seguimos enfren-
tando dificultades”. 

Adicionalmente, el gremio infor-
ma que, tanto en el lugar desde don-
de retiran los impresos como en los 
quioscos, no cuentan con guantes o 
mascarillas que ayuden a evitar los 
contagios. 

Respecto cuáles son los ingresos 

Suplementeros prevén 
incierto futuro, tras 
baja de 70% en ingresos
Uno de los testimonios revela caída de entre 80% y 90% en sus 
ventas. Además, gestionan ayuda, ya que el ser trabajadores 
independientes los excluiría de medidas de apoyo.

Principales demandas 
Requerido sobre las ayudas más 

urgentes, el dirigente señala que 
“lamentablemente, las autorida-
des no nos han dado ninguna res-
puesta y no nos consideran en nin-
guna parte, porque somos trabaja-
dores independientes que no 
entramos en las categorías para 
recibir ayuda, entonces, nos senti-
mos a la deriva”. 

Por el momento, las prioridades 
son “aquellos que ya cumplen más 
de 20 o 30 días sin trabajar”, indica 
Díaz. 

 
Gestiones del Sindicato 

De acuerdo con López, “estamos 
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medios y cuánto han bajado, pro-
ducto de la actuales circunstancias, 
el secretario detalla: “con suerte hoy 
día estamos sacando un 30% de lo 
que recibíamos antes, es decir, tene-
mos una baja de entre un 70% a un 
75% aproximadamente”. 

Las situaciones más 
urgentes
Quienes más nos preocupan son aque-
llos que ya cumplen más de 20 o 30 días 
sin trabajar”, Raúl Díaz.
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200
asociados posee el Sindicato de Suplementeros Independientes de la provincia de 
Concepción, de los cuáles, 140 se encuentran activos.

viendo una posibilidad, a través de 
Sercotec, lo que se está gestionan-
do a nivel nacional y pensamos a 
que nivel local debería ser la muni-
cipalidad y el Gobierno Regional 
quienes se acuerden de nosotros”.  

Por su parte, Díaz dice que “esta-
mos coordinando para ir a dejarles 
cajas con mercadería mientras ve-
mos otras acciones de apoyo”.  

Otra acción del gremio, es la ela-
boración detallada de un catastro 
interno con los casos más vulnera-
bles, que luego será entregado a las 
autoridades, con el fin de obtener 
más ayuda.  

 
Testimonio 

 Hugo Carrasco es un quiosque-
ro con más de 50 años de ejercicio 
del rubro y lleva el mismo tiempo 
como socio del sindicato de suple-
menteros. 

Carrasco detalla que el sindica-
to está formado por 200 socios, de 
los cuales, 140 son activos actual-
mente. 

En relación a cuánto han bajado 
los ingresos en su caso particular, 
expresa que “estimo que ha sido al-
rededor de un 80% a un 90%”. 

Para Carrasco, la ayuda que más 
valora en estos momentos es “el po-
der contar con mascarillas y guan-
tes, junto con algún subsidio para 
comprar artículos de aseo, por 
ejemplo, para poner dispensadores 
de jabón en los quioscos”.
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CAROLINA TAPIA

No cabe que dentro del esce-
nario de cuarentena y emer-
gencia sanitaria, desencade-
nada por la propagación del 
Covid-19, el área cultural y ar-
tística de la zona se ha visto 
fuertemente golpeada ante la 
incapacidad de poder presen-
tar y ofrecer al público sus res-
pectivas propuestas de mane-
ra abierta, sin restricciones. Si 
bien algunos creadores han lo-
grado ingeniárselas y reinven-
tarse dentro de este incierto 
panorama -principalmente los 
músicos-, la gran mayoría es-
tán de manos atadas y con un 
futuro de gran incertidumbre. 

Para aliviar, entre comillas, 
esta situación, desde el Minis-
terio de las Culturas, las Artes 
y el Patrimonio anunciaron 
hace poco más de una semana, 
de manera muy general y sin 
ahondar en detalles, la entrega 
de 15 mil millones al sector 
cultural y quienes viven del 
quehacer artístico. A este, se 
sumaron otras medidas que 
no estuvieron exentas de polé-
mica, como por ejemplo, el cie-
rre de los Ventanilla Abierta y 
la creación de un catastro para 
conocer el pulso de las necesi-
dades urgentes del sector cul-
tural. Anuncios calificados 
como insuficientes, poco cla-
ros y de respuesta muy lenta 
por parte de la propia comuni-
dad artística. 

Sobre esto y mucho más ha-
bló Carolina Tapia, seremi de 
las Culturas, las Artes y el Pa-
trimonio, detallando lo que 
han hecho hasta el momento 
con la comunidad artística lo-
cal y los espacios culturales en 
torno a la reorientación de sus 
actividades en el contexto del 
coronavirus. 

- Pronto se cumplirá un 
mes desde que se declaró el 
Estado de Catástrofe en el 
territorio nacional produc-
to del coronavirus, con con-
secuencias negativas para 
todos los rubros. ¿Cuáles 
fueron las primeras medi-
das anunciadas por la carte-
ra cultural? 

- Las primeras medidas que 
anunció el Ministerio de las 
Culturas, las Artes y el Patrimo-
nio fue un rediseño y redistri-
bución de los recursos que 
como cartera ya poseemos. 
Esto, en el fondo, nos invita a 
repensar la forma en que esta-
mos haciendo las cosas, en vir-
tud de la contingencia y reali-
dad actual, rediseñar progra-
mas que ya venimos 
ejecutando por un periodo de 
tiempo prolongado y que hoy 

“La cultura hoy en día tiene 
una responsabilidad clave en 
el bienestar de la comunidad”
La seremi de las 

Culturas se 
refirió al 

panorama 
artístico actual, 
afectado por la 

cuarentena 
desencadenada 

por el 
coronavirus y 

las medidas que 
están 

analizando para 
ir en ayuda de 

los creadores y 
cultores de la 

zona.

en día tendrán que cambiar, si 
bien tal vez no sus fondos, sí sus 
formas. 

- ¿Cómo ha sido la coordi-
nación con las diferentes 
agrupaciones de artistas or-
ganizados en la Región? 
¿Cuál es la situación que us-
ted ha podido constatar?  

- He podido palpar que exis-
te una sensación de preocupa-
ción en el sector, preocupación 
de cómo afectará la empleabi-
lidad, de cómo realizarán las 
actividades culturales que vie-
nen, lo cual es completamen-
te entendible. Pero en este es-
cenario quisiera destacar y 
agradecer el acercamiento que 
han tenido los agentes y orga-
nizaciones culturales con la 
institucionalidad. Desde que 
asumí como seremi, he consi-
derado al diálogo como uno 
de los factores principales para 
poder resolver inquietudes, du-
das y conflictos, y desde ahí es-
toy sumamente agradecida 

Francisca Peró del Teatro Bio-
bío, para ver cuáles son las es-
trategias que ellos están adop-
tando y entregar nuevas he-
rramientas de acceso a la 
cultura para la comunidad. 

- Sobre el catastro que es-
tán haciendo como Minis-
terio. ¿Cómo ha sido su re-
cepción por parte de la co-
munidad artística?, ¿Ha 
participado? 

- El catastro fue una de las 
primeras medidas que la carte-
ra anunció y esto con el objeti-
vo de poder tener información 
e insumos reales, sobre la rea-
lidad de lo que están viviendo 
los artistas y los espacios dedi-
cados a la cultura. Para ver 
como ellos visualizan el pano-
rama y cuales son los proble-
mas que cada uno de ellos tie-
ne. Y este catastro tiene ese 
foco, poder tomar decisiones, 
tanto ministeriales como tam-
bién tener una visión real del 
escenario actual. Y hasta la fe-
cha tenemos más de 19 mil res-
puestas, y quisiera aprovechar 
de extender la invitación a to-
dos aquellos que trabajan y de-
sempeñan en este ecosistema 
artístico a que respondan esta 
consulta que estará abierta 
hasta el 13 de abril. 

- Esto podrá definir las fu-
turas ayudas a los artistas, a 
tener claridad en qué se les 
podrá aportar… 

- Sí, aunque más que a los ar-
tistas de manera exclusiva, este 
catastro busca tener una vi-
sión general y amplia del pano-
rama cultural y artístico que el 
ministerio trabaja, ya que 
como cartera no lo hacemos 
exclusivamente con artistas, 
también con espacios cultura-
les. La idea es tener una visión 
completa de cómo esto -emer-
gencia sanitaria y cuarentena- 
a cada uno de los miembros 
del ecosistema artístico cultu-
ral. Y, por supuesto, lo que bus-
ca es poder concretar decisio-
nes y estrategias que adoptare-
mos como cartera.

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl
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que ellos hayan tomado la de-
cisión de acercarse a nosotros 
para poder conversar estos te-
mas, que finalmente son inte-
rés de todos y que estamos tra-
bajando para poder solucio-
narlos. 

- Es posible que la situa-
ción se mantenga por un 
tiempo más. ¿Cuál es el rol 
que le cabe a la arte y la cul-
tura en el actual contexto? 

- Efectivamente, es posible 
que esto se extienda por un pe-
ríodo de tiempo indetermina-
do, no lo sabemos con certeza, 
y aquí la cultura no es algo ex-
terno a nosotros. Es decir, es 
algo que todos nosotros apor-
tamos desde nuestro interior, 
desde nuestras experiencias, 
a la identidad regional como a 
la del país. Creo que la cultura 
hoy en día tiene una responsa-
bilidad clave en el bienestar de 

la comunidad, desde ahí qui-
siera extender la invitación 
como ecosistema artístico a 
que seamos solidarios en esta 
época, ampliando y compar-
tiendo los conocimientos que 
podamos tener, tanto de ma-
nera individual como de forma 
colectiva. Eso ya lo hemos po-
dido concretar de cierta for-
ma con la apertura de platafor-
mas virtuales que permiten ac-
ceder a libros descargables, 
conciertos en vivo, clases de 
distintas disciplinas artísticas, 
y mucho más.  

- ¿Cuál es la realidad de 
los centros culturales, del 
Teatro Biobío y en general 
de los espacios que depen-
den en cierta medida de la 
cartera cultural? 

- Los centros y corporacio-
nes culturales, en su naturale-
za, están diseñados para al-

bergar a grandes públicos y au-
diencias, en el fondo, facilitar 
y promover el acceso cultural 
desde esa perspectiva. Y desde 
que partió esto tomamos con-
tacto con ellos, al menos con 
los más grandes de la Región, 
por ejemplo, con Corcudec, 
Corporación Cultural de San 
Pedro de la Paz, Corporación 
Cultural de los Ángeles y por 
supuesto con el Teatro Biobío. 
Todos ellos entienden la im-
portancia de esta emergencia 
sanitaria y el resguardo de la 
salud de las personas, que es lo 
primero y que no debemos ol-
vidar. También tienen claro 
que esto traerá consecuencias 
al actuar que ellos realizan de 
manera normal, por lo que 
igual están armando sus pla-
nes de contingencia y ahí he-
mos tenido una conversación 
bien fluida, por ejemplo, con 

TAPIA asumió la 
cartera cultural 

penquista a mediados 
de diciembre del año 

pasado, meses en que 
se ha establecido 

diferentes diálogos 
con la comunidad 

artística.
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PAULINA PAZ RINCÓN GONZÁLEZ 
Profesora Asociada Dpto. de Psicología 
Subdirectora de la Dirección de Estudios Estratégicos UdeC.

Covid-19

#CuidémonosEntreTodos

FOMENTAR 
CORRESPONSABILIDAD EN 
LAS LABORES DEL HOGAR

MÁS INFORMACIÓN, CONSULTAS Y EMERGENCIAS EN Bío Bío - TEL. 800 500 836

Se ha tendido a naturalizar la asignación femenina de los cuidados y las 
labores domésticas, pero estas tareas deben ser compartidas por todos 
quienes integran el grupo familiar, pues son de todos. 
 
En estos tiempos de confinamiento en el hogar y de aislamiento físico, el 
apoyo social es clave y, en esa línea, la distribución de la carga de las labo-
res de cuidado y domésticas es una forma de apoyo al interior del mismo 
grupo familiar. En este contexto, Paulina Rincón, profesora asociada del 
Departamento de Psicología de la Universidad de Concepción, sugiere:

debido a las medidas que se han tomado para prevenir 
el contagio: niños todo el día en casa, adultos 
trabajando desde casa, quizás un adulto mayor o 
persona con enfermedad a cargo, por ausencia de 
cuidador habitual, etc.

Conversar abiertamente entre los adultos 
corresponsables del hogar acerca de la sobrecarga 
que supone el cambio en la situación familiar,

a) Reducir los niveles de exigencia en relación con tareas 
domésticas que pueden ser prescindibles o realizadas 
con menor frecuencia. 
b) Desagregarlas o dividirlas al máximo, para poder 
distribuirlas de manera más equitativa y con 
participación de todos quienes integran el grupo familiar.

Hacer un listado de las tareas domésticas y de las 
tareas de cuidado, intentando:

                                                            (por ej., preparar comida, 
administrar medicamentos, lavar alimentos) y cuáles 
pueden asumir niños y niñas en función de sus edades 
(estirar o hacer su cama, poner y retirar la mesa, 
alimentar a las mascotas, etc.), así como frecuencia de 
ejecución de cada tarea.

Definir qué tareas deben estar a cargo de las 
personas adultas de la casa

Distribuir las tareas que deben ser asumidas por 
adultos, 

¿CÓMO PODEMOS FOMENTAR LA CORRESPONSABILIDAD EN LAS LABORES DEL HOGAR Y EN LA CRIANZA?

Invitar a niños y niñas a participar de la 
conversación, señalándoles qué tareas van a tener 
a su cargo y,

Hacer un afiche o póster, con participación de 
niños y niñas, 

Publicar el afiche o póster en un lugar visible y a 
una altura que permita a niños y niñas

y registrando en el afiche su ejecución.
Dar el ejemplo realizando las tareas asignadas 

                        Considerar dar un premio al final de la 
semana a niños y niñas por su contribución a las rutinas 
del hogar. El premio puede ser algo que no implique 
ningún gasto para la familia, por ejemplo, más tiempo 
de TV, preparar un postre rico en familia, que madres y 
padres les lean un cuento extra antes de dormir o 
jueguen más tiempo todos juntos como familia.

Elogiar a diario a quienes van realizando las tareas 
asignadas. 

                           en caso de ser posible, permitirles elegir 
cuáles quieren asumir de forma permanente o a través 
de turnos entre ellos.

                  entre los adultos responsables del grupo 
familiar.

                              donde se anoten las tareas, sus 
responsables y frecuencia y horario de ejecución. Dejar 
un espacio para poder ir marcando la realización de la 
tarea por parte de la persona encargada.

                                                                                   poder ir 
marcando la ejecución de las tareas que tienen a su 
cargo cuando las realicen.
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VÍCTOR ARAVENA Y SU BRONCE PANAMERICANO

“No viene a vender, viene a rema-
tar”, un dicho que bien aplica al atle-
ta Víctor Aravena, el más importan-
te mediofondista chileno de las últi-
mas décadas y que, en su ganadora 
carrera deportiva, ha entregado épi-
cos momentos con increíbles llega-
das a la meta, donde ha conquista-
do in extremis medallas para el país.  

Nadie como él sabe darle esa cuo-
ta de dramatismo a una competen-
cia, y sobreponerse a la vida y salir 
victorioso en esa batalla donde tan-
tos fracasan. Dueño de un espíritu 
verdaderamente indomable, ha tras-
pasado su excepcional vida de sacri-
ficio a la pista, donde gane o pierda, 
siempre lo deja todo. 

 
El rey de la comedia  

Los Juegos Panamericanos de To-
ronto 2015, suponían una prueba a 
la voluntad de Víctor Aravena. Tras 
conquistar el título sudamericano y 
los Odesur Santiago 2014, desidia 
de la institucionalidad deportiva hi-
cieron que el coronelino levantara la 
voz y se enfrentara a la federación, el 
IND y el Coch, acusando falta de 
apoyo y poco profesionalismo. 

Como resultado, fue uno de los 
deportistas menos considerados en 
los aportes económicos de cara al 
evento continental y debió prepa-
rarse casi sólo con recursos propios. 
“Tuve que irme a España con mi di-
nero, porque me depositaron cuatro 
meses después de lo debido. Fue así 
siempre, otra vez tuve que pedir un 
crédito, porque debía viajar y no me 
depositaron”, reclamaba. 

Por eso, antes de los Panamerica-
nos, se hablaba de los chilenos con 
opciones de podio, pero su nombre 
no sonaba en ninguna parte. 

Llegó el momento de la verdad, la 
tarde noche del 25 de julio de 2015 
en el Estadio Atlético de Toronto, 
ahí estaba Víctor en el punto de par-
tida de la final de los 5 mil metros, 
junto a verdaderos monstruos de la 
especialidad: estadounidenses, bra-
sileños, canadienses y mexicanos, 
algunos finalistas olímpicos. Ahí es-
taba él y su fe, su seguridad de que se 
había “matado” entrenando. 

Y si al comenzar la carrera pocos 
daban un peso por él, transcurrida 
la mitad, el porcentaje era menor. 
Aravena marchaba en el grupo de 
atrás coqueteando con el penúlti-
mo lugar. A tres vueltas del final mar-
chaba octavo, faltando dos era nove-
no y, cuando la campana anunciaba 
la última vuelta, era séptimo. 

Sin embargo, aún creía en sí mis-
mo, no olvidaba que un año atrás ha-
bía logrado el oro Odesur rematan-
do desde atrás, porque esa era su es-
pecialidad, el remate. Y empezó a 
pasar rivales, 100, 200 metros y él 
aumentaba el ritmo; un brasileño y 
un estadounidense lo miraban ade-
lantar y no entendían cómo ese “en-

Un 25 de julio de 2015, el 
coronelino fue héroe nacional 
tras ser tercero en los 5 mil 
metros de los Panamericanos de 
Toronto, con una dramática 
llegada que recorrió todo el mundo.
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manos, era un verdadero oro. Arave-
na lo hacía otra vez, le ganaba a la di-
ficultad, a las barreras, a la falta de 
plata. Se hacía eterno. 

“Fue uno de mis grandes triunfos 
porque todo el país estaba pendien-
te, mi familia y amigos vieron todo lo 
que me sacrifiqué para representar 
por primera vez al país en unos Jue-
gos Panamericanos. Cuando crucé la 
meta no podía estar en pie, pero es-
taba feliz, recordé todo lo que pasé 
para estar ahí y sólo pude darle gra-
cias a Dios”, rememora Aravena, cin-
co años después y con ganas de lle-
var su historia a Tokio. Seguro podrá.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

VÍCTOR ARAVENA 
acaba de cruzar la meta y 

ganar el bronce en 
Toronto.
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Manos al cielo para la gran 
gesta del correcaminos

triota, Garrett Heat, sería tercero, 
pero Víctor venía embalado, su co-
razón minero era más grande que 
todo el “imperio yankee” y sobre la lí-
nea le arrebató el bronce que, en sus 

clenque” tenía más fuerzas que ellos. 
Últimos 50 metros y la estrella me-
xicana Juan Luis Barrios lograba el 
oro seguido del “gringo” David To-
rrence. Todo decía que su compa-
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OBITUARIO

Agradecemos muy sinceramen-
te las innumerables muestras de 
cariño y pesar recibidas con mo-
tivo del triste fallecimiento de 
nuestra querida e inolvidable 
madre, suegra, abuelita y bisa-
buelita. Sra. 
 

NORA DEL CARMEN 
PINO CABRERA 

(Q.E.P.D.) 
 
Con amor 
 
Familia Vielma Pino 
 
Concepción, 05 de abril de 2020.

Nuestro profundo agradecimiento a todos quienes nos acompañaron e hicieron 

llegar su aprecio y apoyo ante la partida de nuestra amada madre. Sra. 

 

ORFELINA DEL CARMEN  

AGUAYO SÁEZ 

(Q.E.P.D.) 

 

Familia Flores Maldonado 

 

Hualpén, 05 de abril de 2020.

CICLO IMPULSADO POR TRES ENTIDADES

Para quienes disfrutan y 
trabajan en el ámbito depor-
tivo, sin dudas, mantenerse 
en cuarentena ha sido muy 
complicado. Sin embargo, 
como pasa en otras áreas 
también, el mundo virtual 
permite realizar actividades 
para unirse y permanecer ac-
tivos. En el básquetbol, la se-
mana pasada, tres entes im-
pulsaron un ciclo de charlas 
online sobre distintos temas 
de la disciplina. 

La Federación de Básquet-
bol de Chile (Febachile), la 
Asociación de Entrenadores 
de Chile (Adebach) y la Es-
cuela Nacional de Árbitros 
(Enabo) son los organizado-
res y ya se realizaron tres jor-
nadas. A través de la plata-
forma Zoom -en las redes de 
Febachile se comparte la in-
formación para conectarse-, 
la primera llevó por título “Se-
lecciones nacionales” y tuvo 

Realizan 
charlas 
online de 
básquetbol 
Ya se han realizado tres 
conversaciones, que abordaron 
la formación, las selecciones y el 
profesionalismo en el deporte.

como protagonistas a Cris-
tian Santander, entrenador 
de la “Roja” adulta, Warren 
Espinosa, DT de los combina-
dos femeninos nacionales, y 
Daniel Frola, head coach de 
las selecciones menores. 

En la segunda, participa-
ron los técnicos Miguel Ureta, 
Jorge Luis Álvarez y Pablo 
Ares, y se habló sobre aspec-
tos del básquetbol profesio-
nal, como el trato entre juga-
dor y entrenador, y la organi-
zación del equipo. La tercera 
giró en torno a la labor forma-
tiva, con Juan Lofrano, que 
trabaja en este ámbito en el 
básquetbol argentino. 

Mañana, a las 20 horas, co-
menzará la cuarta charla. El 
tema será “Arbitraje y regla-
mento”, con Fátima Da Silva 
(trabaja en Fiba en este ámbi-
to) y Patricio Menares, direc-
tor nacional de Enabo.

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

AL IGUAL QUE 
todos los 
deportes, el 
básquetbol se 
encuentra sin 
actividades debido a 
la pandemia.

Porque Dios nos regaló su mara-
villosa presencia en nuestras vi-
das, hoy agradecemos a todos 
los familiares y amigos que nos 
acompañaron en la pérdida de 
nuestra querida madre, suegra, 
abuelita y bisabuelita. Sra. 
 

ANA  
ASTUDILLO PAZ 

(Q.E.P.D.) 
 
Ana Isabel Enríquez Astudillo e 
Hijos Álvaro y Diego  
Walter Enríquez Astudillo, Espo-
sa e Hijos Pablo y Javier 
 
Concepción, 05 de abril de 2020.

Agradecemos muy sinceramen-
te las innumerables muestras de 
cariño y pesar recibidas, con mo-
tivo del triste fallecimiento de 
nuestro amado padre, suegro, 
abuelito y bisabuelito. Sr. 
 

ROBERTO  
CARRASCO CUEVAS 

(Q.E.P.D.) 
 
Con amor 
 
Rina Carrasco y Familia 
 
Concepción, 05 de abril de 2020.

Porque Dios nos regaló su mara-
villosa presencia en nuestras vi-
das, hoy agradecemos a todos 
los familiares y amigos que nos 
acompañaron en la pérdida de 
nuestra querida e inolvidable es-
posa, madre, suegra, abuelita, 
hermana, cuñada y tía. Sra. 
 

MARÍA EUGENIA 
RIQUELME ARANEDA 

(Q.E.P.D.) 
 
Familia Cárdenas Riquelme 
 
Concepción, 05 de abril de 2020.

Infinitas gracias, que Dios bendi-
ga a todos quienes nos acompa-
ñaron en sentimientos y presen-
cia en la irreparable partida de 
nuestro querido esposo, padre, 
suegro y abuelito. Sr. 
 

EUGENIO 
AGUISNALDO 

ÁLVAREZ BARRERA 
(Q.E.P.D.) 

 
Su Esposa María Cristina Ferrei-
ra e Hija María Eugenia Álvarez y 
Familia 
 
Concepción, 05 de abril de 2020.

Agradecemos muy sinceramen-
te las innumerables muestras de 
cariño y pesar recibidas con mo-
tivo del triste fallecimiento de 
nuestro querido hermano y tío. 
Sr. 
 

ROLANDO 
SANTANDER 

BÓRQUEZ 
 (Q.E.P.D.) 

 
Con amor 
 
Familia Santander Riquelme 
 
Chiguayante, 05 de abril de 2020.

Que Dios bendiga y reciban 
nuestros sinceros agradecimien-
tos por acompañarnos en nues-
tro duelo por el sensible falleci-
miento de nuestro querido pa-
dre, hermano, cuñado y tío. Sr. 

 

MIGUEL ÁNGEL 
CANALES LIZANA 

(Q.E.P.D.) 

 

Juan Carlos Canales 

Familia Robles Arriagada 

 

Concepción, 05 de abril de 2020.

Se ha dormido en los brazos del 
padre Celestial nuestro querido 
padre, tata y bisabuelito. Sr. 
 

CARLOS JARAMILLO 
JARAMILLO 

 (Q.E.P.D.) 
 
Su funeral será hoy, saliendo el 
cortejo desde Barros Arana 1389 
a las 11:00 h, en dirección al ce-
menterio General de Concepción. 
 
Aída Esther Jaramillo Zapata y 
Familia. 
 
San Pedro de la Paz, 05 de abril 
de 2020.

Se ha dormido en los brazos del 

Señor nuestra querida amiga y 

tía. Sra. 

 

MARÍA NELLY 
FONSECA ÁLVAREZ 

(Q.E.P.D.) 

 

Su funeral se realizó ayer en el 

cementerio general de Concep-

ción. 

 

Sus Amigos 

 

Concepción, 05 de abril de 2020.

Con profundo pesar, comunica-
mos el sensible fallecimiento de 
nuestro amado esposo, herma-
no, padre, tío y amigo. Sr. 
 

NERY DEL CARMEN 
GÓMEZ MORENO 

(Q,E.P.D.) 
 
Sus restos están siendo velados en 
su domicilio (pasaje 5, casa Nº 577, 
sector las Playas, Boca Sur, San Pe-
dro de la Paz). Su funeral será hoy 
a las 14:00 h, directo hacia el Ce-
menterio Parque San Pedro. 
 
Familia Gómez Liberona 
 
San Pedro de la Paz, 05 de abril 
de 2020.

“ Señor, estoy aquí porque quiero 
hacer tu voluntad”. 
Con profundo pesar, comunica-
mos el sensible fallecimiento de 
nuestra querida tía, tía abuelita y 
tía bisabuelita. Sra. 
 

MARÍA NELLY 
ALARCÓN 

MANRÍQUEZ  
VDA. DE SELLÁN 

(Q.E.P.D.) 
 
Su funeral será hoy, después de un 
responso a las 9:30 h, en la Parro-
quia La Merced (Castellón 624, 
Concepción), saliendo el cortejo al 
Cementerio 1 de Talcahuano. 
 
Familias Mella Manríquez; Mella 
Gallegos; Mella Baquedano; 
Manríquez Cachicas 
 
Concepción, 05 de abril de 2020.

Dios ha llamado a su Reino Ce-
lestial a mi querida prima. Sra. 

 

MARÍA NELLY 
ALARCÓN 

MANRÍQUEZ  
VDA. DE SELLÁN 

(Q.E.P.D.) 

 

Su funeral será hoy, después de un 
responso a las 9:30 h, en la Parro-
quia La Merced (Castellón 624, 
Concepción), saliendo el cortejo al 
Cementerio 1 de Talcahuano. 

 

Jaime Manríquez Matamala 

 

Concepción, 05 de abril de 2020.
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TALCA
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TEMUCO
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P. MONTT
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PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO             TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Vicente Ferrer

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Cruz Verde 
• Av. Los Carrera 975

SAN PEDRO
Salcobrand 
• Michimalonco 1300

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Dr. Simi 
• Avenida Colón 200, local 5

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO
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